



A.D.J.

En su discurso del domingo sobre el presupuesto, el Presidente Gabriel Boric destacó la creación de medio millón de empleos. Un día después, el INE actualizó esas cifras e informó que más de la mitad del crecimiento interanual de la ocupación corresponde a trabajos informales (aquellos sin seguridad social), lo que implica que por quinto trimestre consecutivo predominó una precarización del mercado laboral.

De acuerdo con el INE, la tasa de desocupación llegó a un 8,9% en el trimestre móvil junio-agosto, una leve baja en su medición interanual, pero un aumento en 0,2 puntos porcentuales respecto al trimestre inmediatamente anterior, en una señal de que la economía evidencia dificultades para crear empleo y de calidad.

El desempleo a agosto, que se mantiene cerca de niveles de la pandemia y en línea con el débil desempeño de la inversión, equivale a 902 mil personas desocupadas, mientras que en igual período se crearon 233 mil puestos de trabajo. En término de niveles desestacionalizados, la ocupación no mostró variación en agosto con respecto a julio.

La categoría de empleo público es la que más ha contribuido a la creación de empleos, con un crecimiento interanual de 6,4%. La sigue el empleo privado, con un crecimiento de 2,4% respecto del mismo período el 2023.

“El empleo ha mostrado un estancamiento en los últimos meses, lo que nos lleva a ratificar la expectativa de un crecimiento acotado en lo próximo”, dijo Cé-

De acuerdo con cifras interanuales del INE para el trimestre móvil junio-agosto:

Seis de cada 10 puestos de trabajo que se han creado son informales y empleo por cuenta propia, en “caída libre”

Entre los expertos destacaron la mayor precarización del mercado laboral y una falta de respuesta de la economía para contrarrestar esta tendencia.

sar Guzmán, gerente de macroeconomía de Security Inversiones.

Predominio de informalidad

DESOCUPADOS
 El desempleo a agosto equivale a 902 mil personas desocupadas, mientras que en igual período se crearon 233 mil puestos de trabajo.

En el período, la creación de empleo formal experimentó un aumento de aproximadamente 89 mil puestos de trabajo, mientras que los empleos informales se incrementaron en 141 mil. Esto significa que

“alrededor del 60% del crecimiento interanual de empleo se atribuye a puestos de trabajo informales”, destacó Clapes UC en un informe, cifra con la que coincidió el área de estudio de Coopeuch.

De acuerdo con las cifras del INE, la tasa de ocupación informal se ubicó en 27,6%, casi un punto de aumento en 12 meses, acumulando 10 trimestres consecutivos de alzas.

Las personas ocupadas informales aumentaron 5,9%, incidi-

Trayectoria de ocupación informal nacional



Fuente Encuesta Nacional de Empleo, INE-Chile.

das tanto por los hombres (5,6%) como por las mujeres (6,1%); y según sector económico, el ascenso se debió, principalmente, a comercio (13,5%) y otras actividades de servicios (11,5%), mientras que, por categoría ocupacional, incidió trabajadores por cuenta propia (9,5%).

Desde el Gobierno, la ministra del Trabajo, Jeannette Jara, ad-

mitió que los datos de informalidad son “cifras duras”.

“Estamos alcanzando cifras que habían previo al estallido social y previo a la pandemia, de cerca del 27,6%, que son cifras difíciles para un país que requiere una mayor protección y seguridad social, pero que no son muy distintas de lo que históricamente ha habido en el país”,

declaró la ministra.

El economista David Bravo, que ha insistido en los últimos meses en que el país se encuentra en una emergencia laboral, valoró que “la ministra reconoce que este es uno de los problemas más importantes del país”. Por lo mismo, apuntó a que su cartera debe poner foco en medidas que incentiven la

creación del empleo formal.

Destrucción de puestos

Juan Bravo, economista del Ocec de la Universidad Diego Portales, destacó que el empleo por cuenta propia formal, es decir, aquellos que registran su actividad ante el Servicio de Impuestos Internos, anotó una disminución de 95 mil puestos respecto a junio-agosto del año pasado. “Empleo por cuenta propia formal en caída libre”, escribió en su cuenta “X”.

El número de ocupados tuvo su cuarta caída consecutiva, decreciendo en agosto en 22.416.

“Importante destacar que esta menor oferta laboral, posiblemente ligada a un efecto de desaliento, ha venido acompañada de una menor demanda por trabajo, con avisos laborales por internet alcanzando incluso niveles similares a los momentos más críticos de la pandemia”, señaló Coopeuch.

Descontando la estacionalidad, en dos meses se han destruido 28.509 puestos de trabajo, la peor cifra desde junio del 2021, “reflejando una economía que en el margen ha tenido dificultades para crear empleo”, agregó la entidad.